

Nación

Razones para que Uchuva II sea ahora Sirius II y el Bloque Tayrona tenga un nombre diferente

Por **Francisco De La Hoz Sarmiento** - 21 enero de 2025

Me gusta 0



Uchuva II ahora es Sirius II y el Bloque Tayrona tiene un nombre diferente.



Un juez de Santa Marta encontró que se podría estar vulnerando el patrimonio cultural ancestral que según líderes nativos es invaluable

No se trata de los caprichos de una comunidad o de la inclinación romántica de un togado, sino de la mera aplicación de la juridicidad en la defensa de intereses individuales y colectivos de todo un conglomerado que pudo ver vulnerado su más preciado patrimonio ancestral y cultural, cuando una compañía nacional y otra extranjera, estuvieron de acuerdo para tomar nombres de los aborígenes locales y sus ancestros, para identificar actividades que si bien tienen en el fondo un carácter de asistencia social, en la superficialidad es evidente una actividad industrial y comercial de gran magnitud, con lo cual esa riqueza cultural e idiomática auténtica, enfrentaba el peligro de ser vendida en todo el mundo, naufragando de esa manera en el mar del mercantilismo.

Generado por tutela que pidió consulta previa

Se trata del yacimiento de gas natural más grande jamás descubierto en Colombia, el cual en principio fue bautizado por Ecopetrol y la compañía brasilera Petrobras operadora del proyecto, con el auténtico y nativo nombre de Uchuva II, una pequeña fruta conocida en la región como especie silvestre que ahora se cultiva en grandes cantidades para los más exigentes restaurantes nacionales.

Pidió que se hiciera consulta previa

El gobernador del **Cabildo Indígena de Taganga**, corregimiento de Santa Marta, localizado a un costado de la ciudad, a orillas del mar Caribe y en el piedemonte de la Sierra Nevada, **Ariel Daniels**, manifestó que ellos no pidieron que se cambiara el nombre del proyecto, solo le exigieron a la justicia hiciera valer su derecho a la consulta previa, pues el entonces proyecto Uchuva II impactaría de tal manera en la cotidianidad de los pescadores de la zona que era necesario que se les pidiera el permiso y eventualmente reparar los daños que se ocasionaran con una obra de tal magnitud en una profundidad donde a diario ellos van en busca de los peces para la supervivencia de sus familias y con la perturbación de la maquinaria se disminuiría la capacidad de pesca como ya está ocurriendo.



Le podría interesar: Juez ordena parar obras de Uchuva 2 por derechos de pescadores

Fue una tutela que llegó para ser estudiada por el Juzgado Cuarto Laboral de Santa Marta con función de control de garantías, quien tras el estudio, validó legalmente todas las exigencias de la organización indígena y aplicó una

dedición que ‘alborotó’ todo el aparato administrativo del Gobierno nacional y no solo a Ecopetrol y Petrobras, sino todas las empresas del sector Minero Energético que en la actualidad hacen exploraciones o explotación de gas y petróleo mar adentro: Las obras en Uchuva II deben suspenderse casi de manera inmediata, ordenó el juez de tutela, dándole el derecho a los demandantes. Pero ese togado fue más allá de lo que había pedido el grupo que impetró la tutela.

Fue más allá de lo solicitado

El togado, haciendo uso de la discrecionalidad que le otorga la ley para restablecer derechos ciudadanos en riesgo, no solo paralizó las obras hasta cuando los nativos fueran consultados, sino que ordenó a los socios Ecopetrol y Petrobras, lo mismo que al Gobierno nacional, que se procediera en el mismo tiempo, a hacer efectivo el cambio del nombre de yacimiento de gas Uchuva II y también planteó que se estaría violando el patrimonio ancestral invaluable, al tomar el nombre Tayrona, un grupo de nativos indígenas del Caribe colombiano, que dieron ejemplo de amor por el terruño al defenderlo férreamente de la ocupación extranjera en tiempos de la conquista.

Son los mismos, pero con nombres diferente

El yacimiento de gas más grande de Colombia pasó entonces de conocerse como Uchuva II a llamarse Sirius II. De Sirius se ha conocido en diferentes teorías que es una estrella que fue venerada por muchas civilizaciones en los albores del desarrollo de la humanidad, por ejemplo, en la mitología egipcia, la salida de Sirius predecía la inundación anual del Nilo, que marcaba el inicio del año nuevo. Otras culturas agradecían la presencia de Sirius por los favores que supuestamente le daban y al parecer Petrobras y Ecopetrol, en agradecimiento por hallar el yacimiento más grande de gas, en momentos en los que la crisis era inminente, arrojaron esa simbólica identidad.

Nombre de gran connotación

Lo del bloque Tayrona, aunque en ese nombre se toma un momento histórico de gran valía para América, no plantea el mismo encanto de cosmogonía de aquellos pueblos naturales. Ese ambicioso proyecto de exploración para gas natural del Caribe colombiano pasó de llamarse Bloque Tayrona a identificarse ante la comunidad y las instituciones de control y administrativas como GUA-OFF-0, al parecer en clara alusión a La Guajira.

Como se ha dicho, estos cambios se produjeron en cumplimiento de la orden impartida por el Juzgado Cuarto Laboral de Santa Marta que exigió a Ecopetrol modificar las denominaciones en todos los documentos oficiales relacionados con los proyectos referenciados y que además fueron ratificados en una segunda instancia jurídica por el Tribunal Administrativo de Santa Marta.

Lo último que se tiene en este singular proceso de tutela, es que el pasado 6 de diciembre se dio la orden al Gobierno nacional para que se proceda con la consulta previa a los 241 hogares y no menos de 3.500 individuos que conforman el cabildo que impetró la tutela.



Artículos relacionados Más del autor



Nación

Según canciller Murillo, la Alta Guajira tiene dos posibilidades de tener su propio aeropuerto



Nación

Funcionarios de Dian en La Guajira pedían dinero para reducir multas de IPS



Nación

Bienestar Familiar abre prematrícula para los servicios de primera infancia



DEJA UNA RESPUESTA

Comentario:

Nombre:*

Correo electrónico:*

Sitio web:

Guardar mi nombre, correo electrónico y sitio web en este navegador la próxima vez que comente.

No soy un robot  [Privacidad](#) - [Términos](#)

Publicar comentario



SOBRE NOSOTROS

Mantente informado de los hechos que son noticia a lo largo y ancho del departamento de La Guajira.

Contáctanos: contacto@laguajirahoy.com

SÍGUENOS

